

CAUSAS INTIMAS DE LA SEPARACION DE ORIENTE Y OCCIDENTE

Se ha repetido a veces hasta la saciedad que tanto Focio como Cerulario fueron los causantes inmediatos de la separación de Oriente y Occidente. Y también, que ello obedeció, desde el principio, a razones exclusivamente dogmáticas, como pueden ser la negación del Primado romano y la cuestión del *Filioque*.

Las causas fueron mucho más complejas, pues de lo que se trata es, en el fondo, de un enfrentamiento socio-político y religioso entre las dos grandes sedes de la Cristiandad, Roma y Constantinopla: bien sea por razones de prestigio y de competencias, bien porque cada una de ellas representa un modo de pensar distinto; por sensibilidades vidriosas a punto de romperse por cualquier motivo; por maneras distintas de concebir la autoridad y los órganos adecuados para ejercerla; por el uso mismo de la lengua, de ritos, usos y costumbres que diferencian notablemente a orientales y occidentales.

No es que falten las motivaciones doctrinales, pero no son ellas la única causa determinante del trauma que todavía afecta a la sociedad cristiana.

1. UNA PRIMERA VALORACION

Sin embargo, tampoco deja de ser cierto que el más serio obstáculo de acercamiento entre las Iglesias ortodoxas y la Iglesia católica sigue siendo hoy la cuestión del Primado romano. Las otras diferencias, en particular las rituales y litúrgicas, que tanto influyeron en la literatura polémica griega